
Cher.e Camarade,

Lors du conseil national, le débat sur la date de notre futur congrès a été lancé. Pour mémoire, les
camarades ayant alors indiqué ne pas avoir de mandat pour se prononcer, nous avons collectivement
décidé  de  procéder  à  une  consultation  des  sections.  Celle-ci  a  été  menée  jusqu'au  14  avril.
Rappelons que cette consultation avait pour objectif d'éclairer le débat de la direction nationale, et
que c'est cette dernière qui a la responsabilité de décider de la date du congrès.

Cette responsabilité est d'autant plus grande que nous n'avons pas dans les remontées des sections
une vraie tendance affirmée.

X..... et X.... sections se sont positionnées dans tel ou tel sens.. mais avec des FNI... Vous avez eu
l'ensemble des avis des sections qui nous ont été transmis. Je ne reviendrai pas sur les arguments
développés  sauf  à  remarquer  que  certains  peuvent  parfois  être  utilisés  dans  les  2  sens  par  les
sections.

Un élément tout de même qui doit être rappelé, c'est l'article 12.2 de nos statuts : 
« Le syndicat  tient  un  congrès  tous  les  3  ans.  Cette  durée  peut  être  modifiée  en
fonction des besoins, sur décision de la CEN ou du conseil  national sans pouvoir
espacer deux congrès de plus de 4 ans. »

Nous sommes donc parfaitement de ce point de vue dans notre responsabilité.

Nous avons donc 2 choix devant nous : soit programmer notre prochain congrès au printemps 2018,
soit au printemps 2019. C'est donc clairement tous les plannings de travail de la direction et des
sections  dont  nous devons décider..  car  naturellement  de  la  date  du congrès  dépend des  délais
statutaires et la programmation des AG et de nos CEN.

C'est donc un choix stratégique important que nous avons à faire.

Comme vous avez eu les arguments, je ne les reprendrai pas vous les comprenez. 

Juste  avant  de rentrer  dans  le  débat,  nous avions  défini  une méthode qui  devait  permettre  aux
sections de faire remonter par leur chargé de territoire leur point de vue pour éviter que chacun ne
s'interpelle... Je regrette que cela n'ait pas été respecté... car cela complique le travail de la CEN, et
nous empêche de débattre plus sereinement.. je rappelle aussi que le règlement intérieur de la CEN
implique que nous ne nous adressions pas à toutes les sections dans des échanges de mail, nous
l'avons voté à nous de le respecter...

Deuxième  point  de  méthode..  comme  je  l'ai  bien  dit  il  s'agit  d'une  consultation  …  en  toute
transparence nous avons indiqué les FNI des sections qui ont répondu ..Toutes ne l'ont pas fait..
Mais à mes yeux, il serait aventureux de considérer que chaque section est monolithique sur le
sujet.. et que dans ce cadre tous les camarades sont d'accord .. dans un sens comme dans l'autre.. ce
qui serait une grande première dans la CGT-Finances publiques.

C'est donc à la CEN, à chaque camarade de prendre ses responsabilités... Et donc, si nous avons
largement préparé ce débat en bureau... mais les éléments que je vais vous présenter sont les miens
en tant que secrétaire général.

Et par là.. à mes yeux... il est nécessaire d’être concret. Je suis donc favorable à utiliser l'article 12,2
dans toutes sa latitude et donc prévoir le congrès au premier semestre 2019.



Pourquoi ?
La première raison ne nous la cachons pas est financière.. Bruno y reviendra, le travail de la CFC,
celui  de  la  commission mutualisation le  renforce..  nous n'avons pas  les  moyens d'organiser  un
congrès une année d'élection.. je rappelle qu'en 2018 il ne s'agit pas simplement d'assumer le coût
d'un congrès, mais également d'une campagne électorale (1 congrès 250 000 euros, 1 campagne 70
à 80 000 euros) Évidemment, nous pourrions piocher dans les réserves.. ce qui nous évitera des
débats très rapidement, car à ce rythme dans 2 congrès nous n'aurons plus de syndicat.. ce n'est donc
pas pour moi une option envisageable..

Mais, quitte à fâcher tous les camarades qui travaillent sur la politique financière.. ce n'est pas la
raison principale de la nécessité de repousser le congrès en 2019.

L'enjeu est bien de savoir ce que nous voulons faire de la campagne électorale et de nos congrès.
Nous pouvons continuer à faire comme d'habitude, ou considérer qu'il s'agit de deux éléments très
forts qui nécessitent un travail important dans chacun des cas...

Pour  moi,  il  est  essentiel  de  se  consacrer  prioritairement  aux  élections  professionnelles  dès  le
dernier trimestre 2017 et le premier semestre 2018, afin de préparer nos listes (cf le respect de la
proportionnalité, contexte actuel autour des CAP), nos matériels de propagande, mais aussi pour
mener une campagne réellement CGT. Si la campagne 2014 n'a pas été bonne, c'est bien parce que
dans la CGT elle a été menée de manière quasi autonome par chaque organisation.. Si nous voulons
mener une campagne CGT, il nous faudra nécessairement travailler et nous coordonner avec les
autres organisations de la CGT..

D'ores et déjà c'est une demande forte qui est apparue lors du bureau fédéral des camarades, des
Douanes et de la DGCCRF d'un travail en commun, mais aussi lors de la première CE de l'UFSE où
apparaît la nécessité du travail avec la santé et les services publics. Il ne s'agit pas ici simplement de
réunions d'apparatchiks de Montreuil, mais bien de faire vivre cette volonté sur le terrain. Nous
aurons aussi à débattre des axes de notre campagne, des listes, de la propagande, du rythme de la
campagne, de son souffle, etc... 

Dès lors, je ne crois pas qu'il soit possible d'organiser en même temps le congrès.. car cela voudrait
dire non pas que nous avons deux priorités mais trois : la vie revendicative normale, notre congrès
… et  les  élections...  Et  aussi  optimiste  que je  sois,  je  ne  crois  pas  que  nous  ayons  les  forces
militantes pour réussir un tel challenge.

Car dans le même temps, préparer un congrès en particulier, surtout si nous souhaitons comme on
se  l'est  dit  qu'il  soit  différent  dans  sa  dynamique  du  précédent,  nécessite  un  travail  de  débats
préparatoires entre nous sur sa nature, les documents à produire, et bien sur la conception et le
renouvellement de la direction nationale, du BN.. ce n'est pas un mince travail .. cela implique des
échanges importants dans la CEN sauf à considérer que seuls quelques-uns pilotent les choses..ce
que je ne crois pas souhaitable..

Avant d'aller plus loin, juste un petit mot pour dire que je ne partage pas l'idée que cette CEN serait
usée dans 1 an.. d'abord parce qu'elle a quasiment été renouvelée à 50% mais aussi car elle travaille
bien et se comprend bien..

De plus, je ne crois pas qu'une CEN élue en mai puisse commencer à travailler réellement en juin
pleinement  sur les élections, ce serait en plus lui faire assumer notre bilan d'activité revendicative.
Les agents jugeront bien de notre action sur les 4 ans d'avant les élections et donc notre mandat
actuel… Cela obligerait de plus la future CEN à reprendre tout le travail que nous aurons fait ou au
contraire à tout détricoter à cette période .. et donc perdre un temps important entre juin, septembre



voir octobre..

Je sais que certains camarades s'interrogent sur le mois de mai... je ne dis pas que c'est un mois
fétiche mais c'est simplement que compte tenu de la taille de notre congrès il nous faut des centres
de taille importante.. or, ils ne sont souvent ouverts que début mai.. Nous n'avons quasi aucune
possibilité d'avoir un centre en capacité de nous offrir des conditions satisfaisantes plus tôt.
Voilà.. avant d'en passer au débat, un dernier rappel nous sommes ici en tant que membre de la
direction nationale, pas de représentant de nos sections... 
Nous avons finalement un choix simple à faire compte tenu de nos forces militantes : comment
organisons-nous collectivement notre travail ?

Pour moi,  c'est  simple jusqu'en juin 2018 nous devons être à fond sur les élections,  et  dans le
dernier trimestre encore plus sur le terrain pour les derniers moments de la campagne, tout en
commençant la préparation de notre congrès dans la direction nationale …
Décembre 2018 les résultats.. et dès lors dans le syndicat place au débat pour apprécier .. j'espère
nos très bons résultats mais aussi corriger nos faiblesses, et dès lors au premier semestre 2019, le
congrès avec le débat dans toutes les sections.. et place à la nouvelle direction pour poursuivre notre
travail..
A nous de décider..


